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Не перестаю удивляться, а 
точнее сказать возмущаться, 
позицией Министерства труда 
и социальной защиты по во-
просам демографической по-
литики. Иногда складывается 
ощущение, что ведомство ведет 
какую-то «антидемографиче-
скую» политику, называя черное 
– белым. Мы регулярно разраба-
тываем и предлагаем перечень 
нужных мер не только колле-
гам-депутатам, но и ведомству. 
Недавно получил очередной от-
вет за подписью первого заме-
стителя Минтруда. Ответ, мягко 
говоря, поверг в шок.

Ведомство рассказывает о 
каких-то действиях по «ниве-
лированию» негативных демо-
графических тенденций. В от-
вете красиво рассказывается 
о продлении программы мат-
капитала, введении пособий и 
новых программ. А результат 
где? Напомню, что за минув-
шие годы естественная убыль 
населения превысила 2 млн, 
только за 2022 год мы потеряли 
600 тысяч. Рождаемость также 
рекордно снизилась, а коэф-
фициент рождений на одну 
женщину упал с 1,5 до 1,42. Это 
катастрофические цифры, и 
если ничего не менять, страна 
продолжит терять население. А 
наших предложений почему-то 
не слышат.

Так их еще и критикуют. 
Наше предложение создать 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ:
«СКЛАДЫВАЕТСЯ ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО МИНТРУДА ВЕДЕТ
КАКУЮ-ТО «АНТИДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ» ПОЛИТИКУ»

Почему вопрос о ремонте дре-
нажно-ливневой канализации ак-
туален для Архангельска, знает, 
пожалуй, даже ребенок. В центре 
города, после сильного дождя, 
еще можно кое-как передвигать-
ся, перепрыгивая лужи. А вот на 
улицах окраинных районов – в 
Соломбале, Маймаксе, на Суль-
фате – творится полная жесть. 

В очередной раз вопрос ре-
монта ливневки был поднят год 
назад руководителем фракции 
«Справедливая Россия» в город-
ской Думе Петром Ватутиным. 
Народный избранник призвал 
власти города, в конце концов, 

обратить уже внимание на оче-
видные вещи, и заняться ре-
шением проблемы, от которой 
страдает весь город. 

– Например, Соломбала по-
сле обильных дождей вообще 
становится непроходимой. Ули-
цы, тротуары, дворы утопают в 
огромных лужах. На мой взгляд, 
для решения проблемы необхо-
дим комплексный подход. Власти 
Архангельска должны разрабо-
тать проект строительства дре-
нажно-ливневой канализации, 
оценить стоимость работ и до-
биваться софинансирования на 
областном и федеральном уров-
нях, – отметил в своем обраще-
нии Петр Ватутин. – Считаю, что 
вопрос строительства ливневки 
является принципиальным и пер-
востепенным. Потому что можно 
сколько угодно ремонтировать 
дороги, заниматься благоустрой-
ством, развитием города… но, 
когда Архангельск начинает «пла-
вать», вся эта работа сводится на 
нет и теряет смысл. 

Дело сдвинулось с мертвой 
точки. В ответе на запрос депу-
тата чиновники заявили, что по-
пытаются привлечь инвестора 
и выполнить работы по ремонту 
дренажно-ливневой канализа-

специализированный Фонд 
поддержки многодетных семей 
не поддерживается. И это свя-
зано с тем, что якобы противо-
речит принципам бюджетной 
системы. То есть эти финансо-
во-бюрократические принци-
пы важнее будущего страны? 
Вопрос риторический.

Кроме того, создание фон-
да ведомству представляет-
ся, цитирую, «излишним». Не 
поддержали в министерстве и 
наше предложение повысить 
налоги работодателей, ис-
пользующих труд мигрантов. 
Тут уже прикрываются тем, 
что налогообложение не мо-
жет иметь «дискриминацион-
ный характер». То есть, по сути 
Минтруд легализует «кормуш-
ку» для тех, кто хочет сэконо-
мить, так еще и закладывает 
мину замедленного действия в 
сохранение русской нации.

Не поддержали и введение 
дополнительной комиссии на 

(Продолжение на стр. 2)

ОЛЕГ ЧЕРНЕНКО:
«ИЗ-ЗА ЧИНОВНИКОВ ДЕНЬ ЗНАНИЙ 
РИСКУЕТ СТАТЬ НЕПРАЗДНИЧНЫМ»

К руководителю фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Архангельском областном 
Собрании депутатов Олегу 
Черненко обратились родите-
ли несостоявшихся учеников 
«Гимназии №25» в округе Май-
ская Горка. Несмотря на то, что 
зарегистрированы будущие 
первоклассники по адресам, 
соответствующим поступле-
нию в данное учебное заведе-
ние, сотрудники департамента 
образования Архангельска по 
телефону целенаправленно 
отправляют их законных пред-
ставителей в еще не открывшу-
юся школу №7.

МЕСТ НЕТ!
Из опубликованного 3 июля 

этого года на официальном 
сайте муниципального бюд-
жетного общеобразователь-
ного учреждения городского 
округа «Город Архангельск» 
«Гимназия № 25» приказа о 
зачислении в 1 класс под но-
мером 83/д следует, что в этом 
году туда принято 104 новых 
гимназиста. Надпись боль-
шими красными буквами под 
ссылкой на этот приказ гласит: 
«Свободных мест нет!»

Но куда они делись, – зада-
ются вопросом родители до-
школят, – если еще в прошлом 
учебном году, согласно анало-
гичному приказу, было зачис-
лено 192 ребенка? На 88 детей 
больше. Судя по тому, что по-
следний номер по журналу ре-
гистрации заявлений в приказе 
этого года 175, незачисленны-
ми остались более 70 детей. 
Цифры сопоставимы.

НАЗЛО РОДИТЕЛЯМ
И ДЕТЯМ?

Так как внятных объяснений 
на этот счет ни администра-
ция учебного заведения, ни 
департамент образования Ар-
хангельска не дают, родители 
самостоятельно строят пред-
положения о том, что таким 
образом в 25-й гимназии хотят 
избавиться от второй смены. 
Было бы логично, если бы не 
одно «но» – сами же родители 
посчитали при этом, что если 
до 25-й гимназии пешеходный 
маршрут от их домов имеет 
протяженность от 100 до 600 
метров, то до школы №7 пол-
тора километра и более. А это 
около 30-40 минут детским ша-
гом в хорошую погоду.

А ведь 7 июля, в конце той же 
рабочей недели, когда был опу-
бликован приказ о зачислении в 
Гимназию №25, пресс-служба 
администрации Архангельска 
на сайте горадмина цитировала 
Дмитрия Морева: «В связи с пе-
реездом в новое здание неко-
торые классы будут учиться во 
вторую смену. Конечно, у части 
родителей и детей были планы 
по дополнительным кружкам, 
которые придется скорректи-
ровать из-за второй смены… В 
95-й школе тоже учатся дети, и 
мы не могли их оставить в ава-
рийном здании или направить 
в школу № 7 – она находится в 
часе ходьбы от микрорайона 
проживания учеников. А первый 
корпус 28-й школы – в 20 мину-
тах».

Напомним, по поводу скан-
дального «переселения», по-
влекшего за собой введение 
второй смены, к депутату Чер-
ненко также обращались роди-
тели учеников школы №28.

Выходит, что когда родите-
ли выступают против второй 
смены, власти Архангельска 
предпочитают заботиться о 
том, чтобы дети, в том числе 
и среднего школьного возрас-
та, учились как можно ближе к 
дому. Но в то же время готовы 
отправить других первокласс-
ников за знаниями, куда Макар 
телят не гонял!

переводы, направляемые тру-
довыми мигрантами в другие 
страны. То есть мы спокойно 
будем обеспечивать рост эко-
номик других стран? Но в ве-
домстве этого не видят, пред-
почитают закрывать глаза. Не 
хотят там и повышать штрафы 
для работодателей в случае не-
уплаты ими страховых взносов 
за иностранных работников.

Мне искренне непонятна по-
зиция Минтруда. Если они хо-
тят лишить страну будущего, то 
да, решения ясны. Но убежден, 
что целью всех органов вла-
сти должно быть благополучие 
и процветание России. А для 
этого необходимо начать не 
только слушать, но слышать и 
принимать наши предложения, 
а не прикрываться какими-то 
отговорками.

Мы от своих позиций не от-
ступим. Обязательно добьемся 
принятия и реализации всех 
наших предложений.

ции в рамках концессионного 
соглашения. Стоимость работ по 
реконструкции и модернизации 
сетей оценили в 4-5 млрд рублей. 

Следующим шагом стало 
выделение средств на обсле-
дование сетей. Решение было 
принято весной на сессии го-
родской Думы. В настоящее 
время к выполнению работ при-
ступили специалисты муници-
пального предприятия «Город-
ское благоустройство». 

– Жалобы на потопы во дворах 
и на дорогах поступают ко мне и 
по сей день. Да, мы видим, что 
власти города предпринимают 
определенные шаги:  проводят 
обследования, готовят проек-
ты. Но до ощутимого результата 
еще очень далеко, – отметил де-
путат Петр Ватутин. – А люди хо-
тят жить в нормальных условиях 
здесь и сейчас. И это справед-
ливо. Поэтому, на мой взгляд, 
решение столь масштабных про-
блем должно быть в приоритете 
у местных властей. Все работы 
должны проводиться оператив-
но, без лишней бюрократии и в 
кратчайшие сроки. Только после 
этого можно будет говорить, что 
местная власть справляется с 
решением текущих задач. 

ПЕТР ВАТУТИН: «ДЕРЖИМ НА КОНТРОЛЕ
ВОПРОС С РЕМОНТОМ ГОРОДСКОЙ ЛИВНЕВКИ»

Администрация Архангельска насильно «сгоняет» 
первоклассников в недостроенную школу, которая 
к 1 сентября может, кстати, попросту не открыться.
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СПЕШКА
НЕ ТАМ, ГДЕ НАДО
На фоне таких противоре-

чий выглядят справедливы-
ми, скорее, предположения 
родителей о том, что за счет 
их детей пытаются запол-
нить учениками школу №7. Но 
тут встает новый вопрос: не 
слишком ли преждевремен-
но?

В рамках правительствен-
ного часа 24 мая на очередной 
сессии Архангельского обл-
собрания Олег Черненко за-
дал министру строительства 
и архитектуры Архангельской 
области вопрос относительно 
готовности школы к сдаче. В 
качестве ответа прозвучали 
громкие заверения министра 
в том, что к новому учебному 
году седьмая школа откроет 
свои двери. Однако, несмо-
тря на это, к началу второй 
декады июля работы на объ-
екте все еще продолжаются.

Стоит вспомнить, что еще 
месяцем ранее близкие к ре-
гиональному правительству 
СМИ бодро рапортовали: 
«Школа должна открыть свои 
двери 1 сентября. Для этого 
подрядчик обязуется уже 1 
июля сдать объект, чтобы в 
оставшиеся два месяца мож-
но было оснастить помеще-
ния необходимым оборудова-
нием и пройти необходимые 
процедуры лицензирования».

Выходит, не успевают уже, 
согласно намеченному плану, 
«оснастить и пройти»? В та-
ком случае тем более спешить 

нужно с окончанием строи-
тельных работ, без ущерба 
для их качества, разумеется, 
а никак не с наполнением еще 
не сданных классов.

Хотя, если говорить о не-
уместной спешке, в отноше-
нии школы №7 всех, пожалуй, 
переплюнул министр образо-
вания Архангельской области 
Олег Русинов. Выступая на 
заседании правительства по 
вопросу реализации нацпро-
екта «Образование», он от-
читался, что еще «в прошлом 
году в столице региона была 
введена в эксплуатацию шко-
ла на 1600 мест». По край-
ней мере, такая информация 
размещена на официальном 
портале Пресс-центра Пра-
вительства Архангельской 
области.

– Продолжаю держать си-
туацию с готовностью школы 
№7 в округе Майская Горка к 
открытию 1 сентября на кон-
троле, – сообщил Председа-
тель Совета регионального 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Архангельской области Олег 
Черненко. – Также направил 
обращение на имя директора 
департамента образования 
Архангельска с просьбой ор-
ганизовать дополнительный 
прием первоклассников в 
Гимназию №25. Уверен в том, 
что если бы городская адми-
нистрация больше времени 
уделяла этим вопросам, а не 
расправе с неугодными и не-
удобными директорами школ, 
День знаний для наших пер-
воклассников не оказался бы 
под такой угрозой.

На июньскую сессию Ар-
хангельского областного Со-
брания депутатов фракция 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
внесла законопроект, кото-
рый предусматривает еже-
месячную денежную выплату 
в размере 1500 рублей всем 
«детям войны» нашего регио-
на. Что важно – сохраняя при 
этом за ними право на иные 
меры социальной поддержки, 
предусмотренные федераль-
ным и региональным законо-
дательствами.

До этого фракция «СР» на-
правила во все депутатские 
объединения официальные 
обращения с просьбой под-
держать законопроект и пред-
ложением также стать его 
инициаторами. Председатель 

на территории Архангельской 
области, сейчас далеко за 70. 

Вопрос назначения денеж-
ной выплаты, по мнению лица 
правящей партии в регионе, 
нужно тщательно обсуждать 
в составе рабочей группы. И 
дело даже не в том, что с мо-
мента принятия закона в се-
редине февраля этого года до 
конца июня прошло четыре с 
половиной месяца, но этого 
времени, видимо, не хвати-
ло на достаточно тщательное 
обсуждение. Сама группа по 
вопросу установления в Ар-
хангельской области статуса 
«Дети войны» существует уже 
второй год. Последнее из по-
колений свидетелей Великой 
Отечественной войны стре-
мительно уходит от нас, так 

она кощунством не считает. 
Хотя подчеркнула при этом, 
что самым молодым из «детей 
войны» сейчас 78 лет. 

Член фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» в Архангель-
ском областном Собрании 

С МОЛЧАЛИВОГО СОГЛАСИЯ РАВНОДУШНЫХ

(Продолжение.
Начало на стр. 1)

ОЛЕГ ЧЕРНЕНКО:
«ИЗ-ЗА ЧИНОВНИКОВ ДЕНЬ ЗНАНИЙ 
РИСКУЕТ СТАТЬ НЕПРАЗДНИЧНЫМ»

Большинство депутатов Архангельского областного Собрания
воздержались от оказания реальной помощи «детям войны».

Совета регионального отде-
ления партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в 
Архангельской области Олег 
Черненко тогда отметил, что 
вопрос о «детях войны» дав-
но уже стал политическим. Но 
чтобы никому не пришло в го-
лову блокировать благое дело 
лишь потому, что законопро-
ект «чужой», каждой фракции 
предложено рассмотреть во-
прос о включении своих депу-
татов в число его соавторов.  

Однако на сессии заме-
ститель руководителя регио-
нального отделения правящей 
партии Сергей Эммануилов 
почему-то заговорил о поли-
тических договоренностях, 
достигнутых на рабочей груп-
пе, а не о благе самих «детей  
войны». Более того, загово-
рил он об этом, выступая не 
как член фракции «Единая 
Россия», а в качестве пред-
седателя комитета АОСД по 
социальной политике и здра-
воохранению.

По теме, непосредствен-
но относящейся к его коми-
тету, сообщил, что сегодня 
на уровне подзаконных актов 
установлены в качестве мер 
поддержки внеочередное 
медицинское обеспечение и 
транспортные льготы. То есть 
то, на что деньги тратить не 
придется. Внеочередное – 
это не дополнительное, и оз-
начает лишь, что кого-то из 
нуждающихся в этом самом 
медицинском обеспечении 
в очереди подвинут. А право 
льготного проезда в тех же 
автобусах Архангельска и Се-
веродвинска, например, име-
ют горожане старше 70 лет. 
В областном центре – и на 
водном транспорте. Самым 
младшим из «детей войны», 
согласно региональному за-
кону об установлении статуса 

и не дождавшись конкретных 
итогов этих обсуждений. 

Со слов председателя ко-
митета АОСД по социальной 
политике и здравоохранению, 
есть лишь предварительное 
решение о присвоении ста-
туса «Ветеран труда Архан-
гельской области», и сумма 
социальной поддержки там 
существенно выше. Но, как 
известно, дьявол кроется в 
деталях. Сумма всех предо-
ставляемых льгот действи-
тельно может быть больше. 
Однако непосредственно де-
нежная выплата с 01.01.2023 
составляет лишь 976 рублей 
72 копейки. Звание могло бы 
стать хорошим дополнением, 
но не альтернативой предло-
женной ежемесячной выплате 
в 1500 рублей. Да и «синица в 
руках» всегда лучше. 

В конце своего выступле-
ния от лица комитета его 
глава вновь ударился в чи-
стой воды политику, заявив, 
что своей законодательной 
инициативой народные из-
бранники-справедливороссы 
нанесли оскорбление губер-
натору и депутатам других 
фракций. 

 То, что представители пар-
тии власти пожалеют средств 
на меры поддержки для цело-
го поколения пожилых людей, 
не стало неожиданностью. 
Но агрессивное противодей-
ствие представителей фрак-
ции КПРФ, на словах много 
лет ратующей за социальную 
справедливость, вызвало от-
кровенное недоумение.

Надежда Виноградова, 
признав, что к этому закону 
шли более 10 лет, призвала 
его не губить, назвав пред-
ложенную меру поддержки 
кощунством. По всей видимо-
сти, предложение подождать 
еще, раз уж столько ждали, 

депутатов Владислав Смелов 
рассказал о цене такого ожи-
дания. Накануне ему поступил 
звонок от депутата предста-
вительного органа одного из 
округов. 

— Она в слезах позвонила, 
и говорит, Владислав Серге-
евич, а что делать? Мне, как 
представителю нашей партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», 
наконец-то дали вручить две 
награды людям, которых уже 
нет в живых, — поведал парла-
ментарий шокирующие факты 
того, как «дети войны» не до-
живают даже до вручения им 
удостоверений с нагрудными 
знаками, не говоря уже о ме-
рах реальной поддержки.

Однако представитель ком-
мунистов в региональном зак-
собрании открыто называла 
законопроект преждевремен-
ным и театрально вопроша-
ла, «а почему не миллиард, не 
два, не три?».

Хотя фракция «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» в Архан-
гельском областном Со-
брании депутатов не только 
представила экономическое 
обоснование, но и всеми 
возможными способами до-
носила его до коллег и обще-
ственности задолго до сес-
сии, чтобы все успели с ним 
ознакомиться.

– Выплата, естественно, 
повлечет дополнительные 
расходы областного бюджета 
уже в 2024 году. Из расчета 
на 40 000 человек (прогнозное 
количество получателей меры 
социальной поддержки в виде 
ежемесячной денежной вы-

просили». По логике архан-
гельских единороссов и ком-
мунистов выходит, что если 
представители героического 
и гордого поколения, пере-
жившего самую страшную в 
истории человечества войну и 
послевоенные голод и разру-
ху, не клянчат заслуженное по 
праву, значит, они ни в чём не 
нуждаются?!

Подводя итог их выступле-
ниям, руководитель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в 
Архангельском областном Со-
брании депутатов Олег Чер-
ненко подчеркнул важность 
внесенного законопроекта 
независимо от результатов 
голосования по нему. 

– Даже если ежемесячная 
денежная выплата всем «де-

платы), они составят порядка 
727 776 ООО рублей, в 2025 
году – 756 887 040 рублей, — 
публиковал информацию на 
своей депутатской странице 
справедливоросс Александр 
Носарев еще в мае.  

Руководитель же фракции 
КПРФ в АОСД Александр Но-
виков в своем выступлении 
практически вторил коллеге 
из «Единой России» Сергею 
Эммануилову. Верхом ци-
низма стал довод – «они не 

тям войны» Архангельской 
области «благодаря» партии 
власти и ее большинству не 
будет принята, мы обязаны 
вносить такие законопроек-
ты и акцентировать внима-
ние на них, — заявил депу-
тат Черненко. — Чем чаще и 
больше мы будем это делать, 
тем быстрее руководство 
региона примет справедли-
вое решение по льготам.

Голосование противни-
ки выплат тоже преврати-
ли в фарс. Подавляющее 
большинство депутатов ны-
нешнего созыва не прого-
лосовало «против», а лишь 
лицемерно «воздержалось» 
от поддержки законопроек-
та и – как следствие – самих 
«детей войны».

Владислав СМЕЛОВ

Александр НОСАРЕВ
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Первые шаги в этом направле-
нии уже сделаны. Федеральное 
министерство готово закрепить 
по всей России нормы, два года 
назад предложенные депута-
том-справедливороссом на уров-
не региона, но заблокированные 
представителями партии власти в 
Архангельской области.

В своем интервью, приуро-
ченном к Международному дню 
защиты детей этого года, член 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» в Архангельской городской 
Думе Андрей Балеевский рас-
сказал в том числе о своей депу-
татской деятельности в области 

защиты семьи и детства.
– Например, я вносил на рас-

смотрение Архангельского об-
ластного Собрания депутатов 
законопроект, который позволял 
бы семье сохранять статус мно-
годетной, пока старшим детям, 
обучающимся на очном отделе-
нии, не исполнится 23 года. Но 
этот важнейший, я считаю, зако-
нопроект представители партии 
власти сняли с рассмотрения во 
время обсуждения на комите-
те, до голосования он не дошел, 
– пояснил депутат Балеевский 
суть одной из законодательных 
инициатив 2021 года. – Но я до 
сих пор убежден, что это необ-

ходимая мера поддержки много-
детных семей, которая рано или 
поздно всё равно будет принята.

Также Андрей Валерьевич 
во время интервью высказывал 
предположение о назревшей 
необходимости закрепить та-
кие изменения на федеральном 
уровне, раз уж региональные 
власти с этим не справляются. 
Буквально через месяц стало 
известно о том, что Минтруд 
подготовил проект указа о фе-
деральном статусе многодет-
ной семьи, и после рассмотре-
ния Правительством документ 
будет направлен на подпись 
Президенту.

– Правительство, по сути, 
планирует обновить президент-
ский указ от 1992 года, но это не 
совсем правильная полумера, 
– прокомментировал Предсе-
датель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, руко-
водитель партийной фракции в 
Госдуме Сергей Миронов. – По-
нятие многодетной семьи нужно 
закреплять в Семейном кодексе, 
странно, что оно там до сих пор 
отсутствует. И нужен не просто 
указ, а законопроект о едином 
статусе и льготах для много-

Сейчас выпускается из школ 
и поступает в высшие учебные 
заведения поколение сытой, 
если не сказать «тучной», се-
редины нулевых. В 2005 году 
нефть во всем мире продол-
жает вторую пятилетку фак-
тически непрерывно расти в 
цене: после ураганов в Мекси-
канском заливе баррель мар-
ки Брент впервые с середины 
80-х годов прошлого века пре-
высил стоимость 65 долларов. 
Сам же доллар США в России 
в 2005 году стоил от 27 ру-
блей 62 копеек до 28 рублей 
81 копейки. В последующие 
несколько лет и стоимость 
нефти, и курс рубля стабильно 
росли, укрепляя уверенность 
россиян в завтрашнем дне. 
Как следствие - росла и рож-
даемость в нашей стране.

Однако недавно проректор 
Северного (Арктического) фе-
дерального университета име-
ни М.В. Ломоносова, крупней-
шего в Архангельской области 
высшего учебного заведения, 
сообщил противоречивую но-
вость, будто «мы сейчас идем 
в демографическую яму, коли-
чество выпускников снижает-
ся».

– Глядя на рождаемость в 
Архангельской области и НАО 
последних лет – 9026 детей 
в 2021 году, 8163 ребенка в 
2022, действительно может 
создаться такое впечатление, 
– пытается найти объяснение 
такому утверждению член Со-
вета регионального отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Ар-
хангельской области Светлана 
Алефиренко. – Но сейчас и в 
ближайшие годы в вузы будут 
поступать выпускники 2005 
г.р. и младше.

В 2005 году, по данным 
Управления Федеральной служ-
бы государственной статистики 
по Архангельской области и Не-
нецкому автономному округу, 
на вверенной ему территории 
родились 13898 детей, в 2006 – 
14006, в 2007 уже 15153 и т.д… 
При этом миграционная убыль 
населения в последние годы 
остается на рекордно низком 
уровне. 2054 человека в 2020 
году, 1941 человек в 2021 и 
2845 в 2022 годах.

– В таких условиях крупней-
ший вуз региона должен доби-
ваться значительного увеличе-
ния выделения ему бюджетных 
мест сейчас и в ближайшие 
годы, – уверена Светлана Але-
фиренко. – Но если в 2022 
году в САФУ выделили на 350 
бюджетных мест больше, чем 
в 2021 – чуть более 4080, то в 
этом всего 4105. Прирост со-
ставил менее 25 «бесплатных» 
мест для поступающих. А вот 
выучить своих детей платно в 
нынешней экономической си-

туации могут далеко не все.
Ранее Председатель Пар-

тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ, руководитель 
партийной фракции в Госдуме 
Сергей Миронов призвал вве-
сти в стране полностью бес-
платное первое высшее обра-
зование.

– Нынешняя ситуация, когда 
на «бюджет» могут поступить 
менее 40% абитуриентов, не-
допустима. Призываю Прави-
тельство и профильные ми-
нистерства решить вопрос с 
увеличением бюджетного фи-
нансирования на высшее об-
разование в стране, – заявил 
он. – В связи с проведением 
вступительной кампании в ву-
зах необходимо в очередной 
раз вернуться к вопросу о вве-
дении в России бесплатного 
высшего образования. Почти 
каждый год федеральные чи-
новники рапортуют об увели-
чении бюджетных мест в вузах, 
но на самом деле ситуация 
плачевная. Качественное выс-
шее образование все больше 
становится уделом избранных, 
и банальное сопоставление 
нескольких цифр показывает, 
что в системе высшего обра-
зования творится неладное.

Сергей Миронов привел 
данные, согласно которым 
на 2023/24 учебный год госу-
дарственное финансирование 
выделяется на 590 тысяч бюд-
жетных мест.

– Наибольшее их количе-
ство предусмотрено по инже-
нерным, техническим направ-
лениям и педагогике. Вроде 
бы неплохо, но надо учиты-
вать, что эта цифра включает 
в себя не только бакалавриат и 
специалитет первого курса, но 
и магистратуру, ординатуру и 
даже аспирантуру, – рассказал 

Сергей Миронов.
По уровням высшего обра-

зования на 2023/24 учебный 
год бюджетные места распре-
делились следующим образом: 
334 695 мест – бакалавриат, 
123 429 мест – магистратура, 
83 916 мест – специалитет, 19 
645 мест – ординатура, 17 800 
мест – аспирантура.

– Картина вырисовывается 
лицеприятная. На бакалаври-
ат и специалитет в следующем 
учебном году финансирова-
ние будет выделено всего на 
418 611 бюджетных мест. Если 
учесть, что каждый год на пер-
вый курс в вузы поступают бо-
лее 1,1 миллиона студентов, 
то на бюджетные места смогут 
попасть менее 40% первокурс-
ников. Из этой цифры нужно 
вычесть самых разных льгот-
ников, и останется совсем 
мало, – отметил Председатель 
СРЗП.

Из 4105 бюджетных мест, 
которые на этот год получил 
крупнейший вуз Поморья, 
730 – это вообще программы 
среднего профессионального 
образования.

– На программы бакалаври-
ата и специалитета 2023/2024 
учебного года в САФУ направи-
ли лишь 2572 бюджетных мест. 
В относительном выражении 
еще меньше, чем в среднем по 
России, – подчеркивает депу-
тат Архангельской городской 
Думы Светлана Алефиренко. 
– А ведь даже потраченные на 
репетиторов немалые роди-
тельские деньги никак не га-
рантируют поступление на эти 
места будущим абитуриентам.

Об этом же говорит Сер-
гей Миронов, призывая Пра-
вительство ввести полностью 
бесплатное высшее образова-
ние в государственных вузах.

– Острый дефицит бюджет-
ных мест тянет за собой мно-
жество проблем. Как извест-
но, без репетиторов в вуз не 
поступить, а деньги на допол-
нительную подготовку есть не 
у всех родителей. Последние 
опросы населения показыва-
ют: к услугам репетиторов для 
подготовки к поступлению об-
ращаются более 75% родите-
лей. Многие отдают последние 
деньги или залезают в долги, 
но эти занятия не гарантиру-
ют поступления не только на 
«бюджет», но даже на платное 
место в хороший вуз, – ука-
зал парламентарий. – В итоге 
многие дети идут учиться абы 
куда. Ради «корочки» получают 
какую-то специальность, по-
том не могут найти нормаль-
ную работу, не могут найти 
себя в жизни, и все это крайне 
негативно отражается на на-
строении в обществе.

Опираясь на опыт своей ра-
боты в школе, Светлана Але-
фиренко убеждена в том, что 
непосредственно на время об-
учения в вузе выбранный про-
филь становится состоянием 
жизни молодых людей. Вну-
тренним состоянием, которое 
либо поможет им раскрыть-
ся по-настоящему, получая 
удовольствие даже от самого 
процесса, либо все эти 4-5 лет 
будет мучить их постоянным 
конфликтом между стремле-
нием к чему-либо и окружаю-
щей действительностью.

– Этот выбор юноши и де-
вушки должны делать ис-
ключительно исходя из сво-
его призвания, а никак не по 
остаточному принципу, среди 
специальностей, пользующих-
ся наименьшим спросом у их 
сверстников, – уверена депу-
тат Архгордумы.

ДЕПУТАТ БАЛЕЕВСКИЙ: «ИЗМЕНЕНИЕ ПОДХОДА
К ОПРЕДЕЛЕНИЮ МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬИ
МОЖЕТ ПОДСТЕГНУТЬ РОЖДАЕМОСТЬ»

детных семей, который должен 
проходить через открытое об-
суждение в Госдуме. Фракция 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ такой законопроект 
внесла, но он больше двух лет 
игнорируется Правительством! 
Понадобилось прямое указание 
Президента, чтобы Правитель-
ство вообще озаботилось этим 
вопросом. Теперь этот вопрос 
нужно решать так, чтобы не было 
никаких недоработок, чтобы 
многодетные семьи как опора 
демографической политики по-
лучали максимальную поддерж-
ку и защиту от государства.

Законопроектом СРЗП пред-
лагается установить единый 
статус и федеральный перечень 
льгот для многодетных семей, 
на сегодня профильные меры 
поддержки серьезно различают-
ся по регионам, отметил Сергей 
Миронов.

– Мы предлагаем единый на 
всю страну набор льгот, в том 
числе на оплату ЖКУ, проезд в 
транспорте, образование. При 
этом важнейший момент: эти 
льготы и статус многодетной се-
мьи сохраняются до тех пор, пока 
младшему из детей не исполнит-
ся 16 лет, а если ребенок учится, 
то 18 лет. Такой подход сегодня 
применяется в Москве, – подчер-
кнул Председатель СРЗП. – Пра-
вительство же, судя по всему, 
предлагает определять статус 
и льготы по возрасту старшего 

ребенка. Если старший ребенок 
достигает 18, а при очном обу-
чении – 23 лет, семья, продол-
жая воспитывать младших детей, 
лишается господдержки. Такой 
подход, конечно, экономичен 
для бюджета, но он в корне не-
правильный. Поэтому мы наста-
иваем на принятии нашего за-
конопроекта вместо кулуарного 
рассмотрения важнейшего доку-
мента в Правительстве.

Соавтор закона «О социаль-
ной поддержке семей, воспиты-
вающих детей, в Архангельской 
области» Андрей Балеевский 
считает, что даже если приме-
нение московского опыта в этом 
вопросе по всей России - пока 
лишь несбыточная мечта, обсуж-
дать проблему все же необходи-
мо, иначе все мечтой и останет-
ся. А подстегнуть рождаемость 
такие меры поддержки, безус-
ловно, могли бы.

– Что до региональных мер 
поддержки, в том числе и льгот 
по оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг, то у нас мамы мно-
годетных семей, награжденных 
дипломом «Признательность», 
получают звание «Ветеран тру-
да Архангельской области», – 
напомнил депутат Балеевский. 
– Считаю необходимым рас-
пространить эту практику и на 
отцов семейств, которые вно-
сят ничуть не меньший вклад в 
достойное воспитание своих 
детей.

СВЕТЛАНА АЛЕФИРЕНКО: «ВЫПУСКНИКАМ
ШКОЛ ПОМОРЬЯ НУЖНО БОЛЬШЕ БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ В ВУЗАХ»
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В нашей традиционной рубрике «Примите поздравления» по-
здравляем активистов и лидеров партии в Архангельской об-
ласти, которые отметили свои дни рождения в июле.

VK.COM/SPRAVEDLIVO_ARH

2 июля – Член Совета РО СПП 
СРЗП в Архангельской области, 
депутат Архангельской город-
ской Думы Алефиренко Свет-
лана Витальевна

3 июля – Член Устьянской 
ТИК от СРЗП Лапаник Яна Оле-
говна

6 июля – депутат Собрания 
депутатов МО «Няндомский 
муниципальный округ» Архан-
гельской области Фадеев Иван 
Сергеевич

13 июля – депутат Собрания 
депутатов МО «Няндомский му-
ниципальный округ» Архангель-
ской области Елфимова Ната-
лья Борисовна

20 июля – депутат Собрания 
депутатов МО «Красноборский 
муниципальный район» Архан-
гельской области  Панов Дми-
трий Геннадьевич

21 июля – депутат Собрания 
депутатов МО «Холмогорский 
муниципальный округ» Архан-
гельской области Бугров Ва-

С днём рождения! 

лентин Геннадьевич  
23 июля – депутат Совета 

депутатов муниципального об-
разования «Нюхченское» Пи-
нежского района Архангельской 
области Павлова Вероника 
Ивановна

24 июля – депутат Город-
ского совета депутатов МО 
«Северодвинск» Архангельской 
области  Морозова Светлана 
Анатольевна

27 июля – Член Совета МО в 
Холмогорском районе Юркина 
Светлана Викторовна

28 июля – депутат Совета 
депутатов МО «Сийское» Пи-
нежского района Архангельской 
области Гаврилова Антонина 
Николаевна

29 июля – Член Совета РО 
СПП СРЗП в Архангельской об-
ласти Барабаш Татьяна Викто-
ровна

29 июля – Член Северодвин-
ской ТИК 2 Савельева Наталья 
Вениаминовна

Благодаря юридическому со-
провождению Центра защиты 
прав граждан СРЗП жительница 
округа Майская горка по суду 
взыскала 150 тысяч рублей с 
нерадивого субподрядчика за 
нечищеную лестницу.

Обычно в судебной практике 
сумма компенсации морально-
го вреда в два-три раза меньше, 
но и травмы, которые женщина 
получила в результате паде-
ния еще 23 февраля, отнюдь 
нерядовые. Спускаясь по лест-
нице от автобусной остановки 
«Школа №25» в сторону храма 
блаженной Матроны Москов-
ской, она получила перелом 
наружной лодыжки, внутренней 
лодыжки, заднего края больше-
берцовой кости со смещением 
и вывих стопы. 

Лестница и территория око-
ло нее были во льду и снегу, 
даже песком не посыпаны. 
Немудрено, что женщина по-
скользнулась и упала на спу-
ске. «Скорая» незамедлитель-
но доставила пострадавшую в 
отделение травматологии го-
родской поликлиники, а оттуда 
– клинической больницы, куда 
ее госпитализировали на две 
недели.     

К сожалению, для женщины 
это было лишь начало долгой 
череды больничных историй. 
Из «травмы» ее отправили в 
«нефрологию», где она прове-
ла еще почти три недели. А по-
сле – больше трех месяцев на 
амбулаторном лечении. Дело 
в том, что в результате паде-
ния у пострадавшей начались 
проблемы с почками, врачи 
установили диагноз хрони-
ческий пиелонефрит, разви-

тие которого спровоцировала 
именно травма. В итоге боль-
ничный лист, открытый по ней 
23 февраля, был закрыт лишь 
7 июля. 

Сейчас женщина проходит 
медицинское обследование для 
установления группы инвалид-
ности и добирается на работу 
в соседний город на больной, 
опухшей ноге, которая так и не 
восстановилась после травмы. 
Несмотря на трудности, испы-
тываемые при ходьбе, ей все 
же пришлось изрядно побегать, 
чтобы наказать виновных.

В Центр защиты прав граж-
дан СРЗП Архангельска по-
страдавшая первоначально 
обратилось с просьбой помочь 
взыскать моральный ущерб с 
администрации города, так как 
в ответ на устное обращение 
туда получила отказ. Специа-
листы Центра Справедливости 
подготовили досудебную пре-
тензию в адрес департамен-
та транспорта, строительства 
и городской инфраструктуры 
Администрации МО «Город Ар-
хангельск». Вновь не найдя у 
чиновников понимания, жен-
щина решила идти до конца и 
повторно обратилась в ЦЗПГ с 
просьбой помочь ей в судебных 
тяжбах.

Женщина получила не просто 
подготовленное исковое за-
явление, а полное бесплатное 
юридическое сопровождение. 
Руководитель Центра защиты 
прав граждан СРЗП в Архан-
гельске Лариса Демид лично 
защищала интересы заявителя 
в суде, предоставляя доказа-
тельства  и обосновывая иско-
вые требования.

Ломоносовский районный 

АРХАНГЕЛОГОРОДКА ОТСУДИЛА РЕКОРДНУЮ
СУММУ КОМПЕНСАЦИИ МОРАЛЬНОГО ВРЕДА

В июле прошли сразу два оче-
редных этапа Конференции регио-
нального отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Архангельской области по вопро-
сам выдвижения кандидатов на 
предстоящие в сентябре выборы.

Главными вопросом повест-
ки одного из этапов стало вы-

движение списка кандидатов 
от партии на выборы в Архан-
гельское областное Собрание 
депутатов. Общий региональ-
ный список возглавили депутат 
Государственной Думы Россий-
ской Федерации Елена Драпе-
ко и Председатель Совета ре-
гионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 

ПРАВДУ в Архангельской обла-
сти Олег Черненко. Также де-
легаты утвердили списки кан-
дидатов от партии на выборы в 
Собрание депутатов городского 
округа «Котлас.

Ключевыми темами еще од-
ного этапа Конференции стали 
списки кандидатов от реги-
онального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Архангельскую го-
родскую Думу и представитель-
ный орган Приморского района.

На данный момент все спи-
ски уже прошли процедуру за-
верения в соответствующих из-
бирательных комиссиях.  

Помимо выдвижения кан-
дидатов, участники Конфе-
ренции утвердили план даль-
нейшей работы. В том числе, 
по участию в других выборах, 
назначенных в Архангельской 
области на единый день голо-
сования 10 сентября, и торже-
ственно приняли в свои ряды 
новых членов партии.

В завершение работы Кон-
ференции Председатель Со-
вета регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ в Архангель-
ской области Олег Черненко 
обратился к однопартийцам с 
пожеланием дальнейшей про-
дуктивной работы и такого же 
единодушия в борьбе за спра-
ведливость.

суд принял решение взыскать 
с общества с ограниченной 
ответственностью «Авто-Опт-
Снаб» – субподрядчика, непо-
средственно отвечающего за 
уборку территории, на которой 
находится злополучная лестни-
ца, компенсацию морального 
вреда в размере 150 тысяч ру-
блей. 

ВЫДВИНУЛИ КАНДИДАТОВ
НА СЕНТЯБРЬСКИЕ ВЫБОРЫ 

то, о чем я всегда говорю – за 
свои права можно и нужно бо-
роться.

Компенсирует ли эта сум-
ма фактически понесенные 
женщиной финансовые по-
тери –вопрос риторический. 
За четыре с лишним месяца 
больничных она потеряла зна-
чительную часть своего зара-
ботка. Вопросом о том, какой 
стресс она испытывала все это 
время, мы в принципе не за-
даемся по этическим сообра-
жениям. Не дай Бог попасть в 
такое финансовое положение 
матери, у которой на иждиве-
нии находится несовершенно-
летний ребенок, проживающий 
с ней в квартире под ипотекой, 
на погашение которой уходит 
большая часть доходов. О том, 
какой дискомфорт испытывала 
женщина после выписки, когда 
сын вынужден был ухаживать 
за ней, проводя на дому необ-
ходимые медицинские проце-
дуры, говорить вообще не при-
ходится. 

Эта история ставит перед 
нами вопрос, поиск ответа на 
который куда более важен: как 
не допустить ее повторения? 
Пытаясь взыскать моральный 
ущерб с городской админи-
страции, пострадавшая в итоге 
добилась наказания лишь для 
субподрядчика. В удовлетво-
рении исковых требований к 
Администрации городского 
округа «Город Архангельск», к 
ее департаменту транспорта, 
строительства и городской ин-
фраструктуры, а также акцио-
нерному обществу «Мезенское 
дорожное управление» о взы-
скании компенсации морально-
го вреда Ломоносовский рай-

онный суд отказал. 
В номере нашей газеты 1 

(90) за январь этого года де-
путат Архангельского област-
ного собрания Олег Черненко, 
избранный по округу Майская 
горка, уже давал оценку суще-
ствующей в Архангельске си-
стеме заключения контрактов 
на выполнение работ по со-
держанию улично-дорожной 
сети.

– Прежде всего, нужно ме-
нять подход к контролю за 
выполнением подрядчиками 
своих обязательств, в пер-
спективе – корректировать 
саму процедуру закупок, – за-
явил депутат. 

Сейчас выходит, что нака-
зан только конечный испол-
нитель, и это правильно лишь 
отчасти. Подрядчик, перепо-
ручивший содержание участка 
фирме, даже не имеющей со-
ответствующего кода ОКВЭД 
среди своих видов деятель-
ности, никакой ответственно-
сти не понес. Равно как адми-
нистрация Архангельска и ее 
профильный департамент, не 
утруждающие себя проверкой 
исполнения контрагентами их 
обязательств.  

Лариса ДЕМИД

– Сумма для компенсации 
морального вреда у нас бес-
прецедентная, но и она не-
соразмерна всем тем стра-
даниям, которые перенесла 
пострадавшая в результате 
травмы, – подчеркивает руко-
водитель Центра защиты прав 
граждан СРЗП в Архангельске 
Лариса Демид. – При этом 
многие граждане у нас либо 
вовсе не знают о возможности 
взыскать моральный ущерб, 
либо исходят из того, что сум-
мы будут незначительные как 
для виновных, так и для них 
самих. Однако такое судеб-
ное решение, вынесенное не-
давно, еще раз подтверждает 


